

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 23 DE SETIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Londres hasta 4 de setiembre.

Paris 29 de agosto. Copia de una carta del conde Darú, ministro secretario de Estado, al ministro de la Guerra, fecha en Goerlitz á 24 de agosto.

„Señor duque: como veo que el Emperador está sumamente ocupado, ya en las márgenes del Bober, ya en las averduas de Bohemia, y finalmente en el Elba; y como la campaña es en extremo activa, por lo que será posible que S. M. no tenga un momento suyo para escribiros, tomo á mi cargo informar á V. E. que el ejército se halla en buen estado, y provisto con abundancia de todo lo necesario.

„El ejército enemigo que estaba en Silesia fue batido y rechazado hasta cierta distancia. Las avenidas de Bohemia han sido ocupadas y fortificadas. Parece que en este momento S. M. está maniobrando contra el ejército enemigo del Elba. La parte de nuestro ejército que operaba cerca de Brandeburgo debe haber entrado hoy en Berlin. El ejército del príncipe de Eckmühl (Davoust), unido al cuerpo dinamarques, habrá hecho ya varias marchas hácia aquella ciudad. Ruego á V. E. reciba &c. = Firmado = Conde Darú.”

Idem. Hemos recibido noticias del grande ejército hasta 22 de agosto. S. M. se hallaba en esta época en Lawerberg sobre el Bober, y disfrutaba de la mejor salud. Todas las operaciones militares que se han executado desde la abertura de la campaña han sido en nuestro favor. Los prusianos y rusos baxo el mando del general Langeron han sido batidos completamente. Pronto recibiremos un boletin oficial.

Por otra parte Davoust tomó posesion de Schwerin, plaza importante y capital del Mecklemburgo. En fin es probable que nuestras tropas entren en Berlin el 23 de agosto.

El senado se reunió ayer, presidido por el príncipe archicanciller del imperio. Esta sesion, á que asistieron dos oradores del gobierno, empezó á la una, y acabó á las dos y quarto.

Fronteras de Bohemia 18 de agosto. El duque de Tarento abrió la campaña batiendo al general ruso Kosarow, que le atacó. Las tropas que han estado mucho tiempo en Troppau recibieron orden para marchar á Praga.

Francfort 25 de agosto. Sabemos que el Emperador marchó para Lavenberg. Atacó al enemigo que estaba en la margen derecha del Bober, y le desalojó de todas sus posiciones. El príncipe de Moskwa (Ney), el duque de Ragusa (Marmont) y el duque de Tarento (Macdonald) hicieron igual movimiento, y rechazaron al enemigo mas allá del Bober. El día 19 el Emperador arrojó al enemigo de Gabel, y el 21 le batió sobre el Bober. S. M. lo pasa muy bien.

Pirna 17 de agosto. Los puestos avanzados de los franceses entraron en Friedland y Rumburgo.

Hamburgo 23 de agosto. Desde la abertura de la campaña las operaciones son prósperas. Ayer encontramos al enemigo desfilando de Schewartow, en cuya retirada pegó fuego al puente de Zehnendorf. Nuestros soldados bisoños manifestaron gran resolución restableciendo el puente en un cuarto de hora. El príncipe de Eckmühl con la división de caballería de Thiebaut persiguió al enemigo, y le alcanzó en las alturas frente de Mastof. Tenia 5500 caballos y dos baterías. El enemigo nos cargó; pero nuestros jóvenes soldados le recibieron de tal suerte que nada pudo conseguir. La infantería enemiga no se presentó. El fuego de cañon fue muy vivo; pero tuvimos pocos heridos. El príncipe quedó muy satisfecho de la exactitud de las operaciones y de la serenidad con que se ejecutaron. El general Loison rechazó al enemigo con la división de Fechen, la tercera y la caballería del general Lallemand hasta el puente de Bethergerdorf; y llegó a tiempo de libertarle del fuego que el enemigo habia empezado a poner: inmediatamente tomó el camino de Wittemberg á Camin, donde se posicionó. La quinta división se reunió al príncipe en la noche del 21 para el 22; y este día por la mañana el cuerpo dinamarques se juntó tambien con el general Loison. Todo el ejército está en línea, y el príncipe delante de Mastof. Las tropas de nada carecen; y son admiradas su presencia de espíritu y buenas disposiciones. Se nos asegura que nuestras tropas deben estar hoy en Berlin. Mientras se executaban estos movimientos y obtenian tales ventajas, la división Gingoult defendia el Elba, Lavenburgo y Boitzenburgo.

Udina (en Italia) 20 de agosto. Ya hace días que sabemos que los rusos notificaron el rompimiento de las hostilidades en el día 11 de agosto, y que estas debian empezarse el 17. Las tropas de nuestro ejército principiaron á pasar ayer el Isónzo, hoy continúan su movimiento, y pasado mañana gran parte de ellas habrán llegado á la posición de..... La guarnición de Lubiana se ha reforzado con tres batallones. Hemos recibido de Gorin la siguiente proclama que el príncipe virei de Italia ha dirigido á sus tropas: Soldados: se ha declarado nuevamente la guerra, y el ejército de Italia es llamado á participar de sus peligros y gloria. Vuestra disciplina y valor me aseguran que sostendreis la antigua reputacion de los cuerpos á que pertenecéis. Ya que han sido vanos los esfuerzos de nuestro Emperador para conseguir la paz, deben nuestros esfuerzos conquistarla, y probar á nuestros enemigos quan ilusorias son sus esperanzas. ¡Locos! Formaron la idea quimérica de dividir el grande imperio, y creian que ya no habia soldados para defenderla. Soldados: acordaos con orgullo que nuestro Soberano, patria y familias tienen los ojos fijos en nosotros; y entonces cada uno con

plirá con sus deberes. — Quartel general de Gorin 20 de agosto de 1813 = Eugenio Napoleon."

Praga 18 de agosto. El Emperador de Rusia llegó aquí ayer á las 8 de la noche. Hoy se espera al Rei de Prusia. El Emperador de Austria llegó el 14. También han venido el archiduque Fernando, SS. AA. la gran duquesa de Rusia, el príncipe hereditario de Weimar y la duquesa de Oldemburgo, y muchos destacamentos de la guardia austriaca. El conde de Narbona, uno de los plenipotenciarios del congreso, partió anteayer por la tarde. Han principiado á aproximarse á esta ciudad las tropas que estaban en Troppau mucho tiempo hace.

Francfort 25 de agosto. La gazeta de Viena del 18 ya no nos dexa duda respecto á la declaracion de la guerra.

Augsburgo 20 de id. Se han tomado precauciones para defender nuestras fronteras. El general Wrede, comandante en gefe del ejército bávaro, ha mandado adelantar las tropas de su mando á las fronteras del reino. SS. AA. RR. el príncipe y princesa, el jóven príncipe Maximiliano y toda su corte han llegado al castillo de Nymphemburgo. El bailliado y ciudad de Saltzburgo, actual residencia del Príncipe Real, se ha declarado por órden del general Wrede en estado de sitio: varios batallones bávaros han marchado á reforzar á este general. En la gazeta de Viena de 14 de agosto aun no se habia insertado ningun aviso oficial de la guerra.

Wurtzburgo 22 de agosto. Esperamos gran número de tropas que deben formar parte del cuerpo bávaro. El general de division Milhaud, que manda la caballería de este cuerpo, ha estado en Francfort algunos dias para recibir la caballería que ha venido de España, de la qual se han destinado 600 caballos para este ejército, donde deben llegar dentro de pocos dias.

Fronteras de Saxonia 18 de id. Continúan los movimientos de los ejércitos franceses. En todos los puntos estan interrumpidas las comunicaciones con la Bohemia, y apenas se dexan pasar personas diplomáticas ó correos. (Este artículo con otros que ya se han insertado demuestra que la guerra ya estaba declarada entre la Francia y el Austria.)

Dresde 16 de id. Dícese que se destacará del ejército grande un cuerpo de mas de 1000 hombres para reunirse á las tropas que han de defender la Saxonia.

Estaba ya preparada la marcha de los hermanos del Rei y de los príncipes niños de la familia real; pero en virtud de las seguridades que dió el Emperador se tranquilizó y suspendió todo; y dicha familia permanece aun aquí. Se trata de establecer un campamento considerable cerca de Maxen, el cuerpo de ejército de Augereau viene á Saxonia: el campamento en la falda de Lillenstein, dispuesto para 6000 hombres, recibió en pocos dias algunos millares de tropas recién venidas de refresco. Se dice que el general Vandamme mandará en nuestras inmediaciones 14000 hombres, destinados á cubrir la capital y el paso del Elba por la parte de Bohemia, mientras que otro cuerpo considerable, á las órdenes del mariscal St. Cyr, ocupará á Erzgebirg. Quando salieron de aquí las guardias tomaron la direccion de Bautzen.

Con motivo de correr en Paris noticias bastante desagradables respecto á

Los ejércitos franceses, el ministro de policía Savary, recordando lo que le sucedió con igual motivo, publicó la siguiente impostura para tranquilizar los ánimos.

„El Emperador estaba el 21 en Lowenburgo, y había batido completamente á los rusos y prusianos. Ney y Lauriston se distinguieron particularmente. Las tropas enemigas han sufrido mucho, con especialidad el cuerpo de Langeron compuesto de cinco divisiones. Las operaciones de campaña se desenvolvian rápidamente y mui en nuestro favor. Se esperaba que nuestras tropas entrarían en Berlin el 23. S. M. gozaba de perfecta salud. Davoust había llegado á Schwerin. — Paris 28 de agosto de 1813.

P. D. „Cálculase la pérdida del enemigo de 17 á 18⁰⁰⁰ hombres, de los que Ney hizo 2⁰⁰⁰ prisioneros.”

Nótese que este anuncio se publicó antes de la carta de Darú: cótejese uno con otro, y se verá la impostura del tal Savary.

Los embajadores austriacos en las cortes de Wurtzburgo y del ducado de Francfort se han retirado á Viena.

Parece que la corte de Viena, deseando no perder tiempo en avisar á Bonaparte la declaracion de la guerra en la misma mañana en que se comunicó la cesación del armisticio (dia 11), el ministro austriaco entregó al conde de Narbona dicha declaracion; pero Bonaparte es natural que no la publique hasta que gane alguna batalla para comunicarlo todo de una vez.

Carta del general en jefe ruso Barclay de Tolly al príncipe de Neufchatel.

Reithemburg 8 de agosto de 1813. Señor mayor general de los ejércitos franceses: visto que las negociaciones entabladas en Praga para el restablecimiento de la paz entre las cortes aliadas y la Francia no han producido el deseado efecto, estoy autorizado para denunciar el armisticio concluido en Pleistwitz el 4 de junio, y prolongado en Newmark el 26 de julio. En conformidad de las estipulaciones del convenio autorizo á Mr. para llevar esta declaracion al cuartel general del ejército francés, y anunciar que las hostilidades se renovarán el dia 17 de agosto por parte de los ejércitos ruso, prusiano y sueco. Siento infinito que las circunstancias me impongan un deber tan desagradable para V. A. S. Sin embargo aprovecho esta ocasion de renovaros los sentimientos de la mas alta consideracion. = Firmado = Barclay de Tolly.

Boletines del ejército combinado del norte de Alemania.

Quartel general de Potsdam 16 de agosto. El príncipe Bernadotte ha transferido su cuartel general á esta ciudad en la noche pasada. Habiéndose frustrado las negociaciones de Praga, se está concentrando todo el ejército: los aliados notificaron el 10 el rompimiento del armisticio, por lo que mañana pueden ya renovarse las hostilidades. El 11 á la una de la mañana entregó el conde de Metternich al de Narbona en Praga la declaracion de guerra del Austria contra la Francia. S. A. R. acaba de dirigir al ejército combinado de su mando la siguiente proclama.

Ejército combinado del norte de Alemania.

El Príncipe Real generalísimo al ejército:

Soldados: llamado por la confianza de mi Rei y de los Soberanos sus

aliados para conducirnos en la carrera que va á abrirse, estoi seguro del buen suceso de nuestras armas confiado en la divina proteccion, en la justicia de nuestra causa, en vuestro valor y constancia. Si no hubiesen ocurrido los extraordinarios sucesos que horrorosamente han hecho célebres los 12 años anteriores, no os hubierais reunido en el territorio de Alemania; pero vuestros Soberanos han juzgado que la Europa era una gran familia, y que ningun estado de los que la componen puede ver con indiferencia los males con que un poder conquistador amenaza á algunos de ellos. Estan igualmente convencidos que quando semejante poder amenaza acometer y subyugar á los demas Soberanos, debe existir una voluntad única entre aquellas naciones que estan determinadas á repeler el envilecimiento y la esclavitud. Desde este instante fuisteis llamados de las márgenes del Volga y del Don, de las playas de la Gran Bretaña y de las montañas del Norte para uniros á los guerreros alemanes que defienden la causa de la Europa.

Ha llegado pues el momento en que la rivalidad, abusos nacionales y antipatías deben desvanecerse á la faz del gran objeto de la independencia de las naciones. El Emperador Napoleon no puede vivir en paz con la Europa mientras que esta no sea su esclava. Su vanidad llevó 400⁰ valientes á 700 millas fuera de su pais: desgracias que no supo evitar asaltaron á estos infelices, y 300⁰ franceses perecieron en el territorio de un gran imperio, cuyo Soberano se habia esforzado en sostener la paz con la Francia. Era de esperar que este terrible azote, efecto de la divina Providencia, obligase al Emperador de Francia á un sistema menos mortífero, y que instruido finalmente por el exemplo del Norte y de la península, renunciaria de una vez la idea de subyugar el continente, y dexaria en paz al mundo; pero esta esperanza se ha desvanecido, y la paz que todos los gobiernos desean fue desechada por el Emperador.

Soldados: debemos correr á las armas para conquistar el sosiego y la independencia. Los mismos sentimientos que en 1792 guiaron á los franceses, y les induxeron á reunirse y combatir los ejércitos que entraron en su territorio, deben animar vuestro valor contra aquellos que despues de haber invadido el pais donde nacisteis, aun conservan en las cadenas á vuestras mugeres, hermanos é hijos. Soldados, ¡qué noble perspectiva se os presenta! La libertad de la Europa, el restablecimiento de su equilibrio, el fin del estado convulsivo que ha durado 20 años, en una palabra, la paz del mundo será el resultado de vuestros esfuerzos. Hacedos dignos por vuestra union, disciplina y valor del alto destino que os espera. = Carlos Juan. = En mi quartel general de Oraniemburgo 15 de agosto de 1813.

Quartel general de Charlottemburgo 18 de agosto. El príncipe Bernadotte dexó ayer su quartel general de Postdam, y hoi se ha trasladado aqui. Por noticias recibidas de varias partes se ha sabido que el enemigo se reunia en bastante número en Baireuth en la direccion á Trebbin, con el fin de llegar á Berlin. S. A. R. concentró su ejército combinado entre aquella capital y Spandau. Cerca de 90⁰ combatientes se han reunido desde ayer en aquella posicion: algunos cuerpos caminaron 10 millas alemanas en 36 horas. El teniente general baron de Winzingerode con 8 ó 9⁰ caballos hizo un reconocimiento por la derecha: se adelantó por el flanco izquierdo del ene-

migo hasta Wintemberg y Interbock ; hizo algunos prisioneros, incluso dos capitanes y el coronel bavaro conde de Sessel con alguna caballería. El teniente Vins de los húsares de Pomerania atacó al enemigo en Zesch, y cogió 52 soldados y 24 caballos de remonta pertenecientes á un regimiento de caballería de Hesse-Darmstad. El enemigo no ha pasado hasta ahora las fronteras, excepto algunas partidas, para hacer reconocimientos. El general frances de division Jomini, jefe del estado mayor del ejército mandado por el mariscal Nei, se ha pasado á los aliados el 15 de agosto, y atravesando el ejército de Blucher, siguió al cuartel general ruso. Confirma la noticia de que Napoleon pensaba atacar al ejército que cubre á Berlin. El general Blucher ocupaba á Breslau el 14 de agosto.

Bohemia 5 de agosto. Mañana ó pasado mañana pasará por este reino para Egra un ejército de 40⁰⁰⁰ rusos y prusianos. Se han mandado aprontar 1200 carros para conducirles víveres.

Berlin 16 de id. Segun noticias auténticas un cuerpo prusiano del general Kleist y otro ruso del general Wittgenstein entraron el 6 en Bohemia, y se reunieron á los austriacos, con quienes deben obrar de concierto.

Viena 12 de agosto. El ejército austriaco del norte de Bohemia está baxo el mando del príncipe Schwartzemberg, cuyo cuartel general se halla en Praga. Continuamos fortificando á Ems hasta las orillas del rio de este nombre.

El general Jomini, que se ha pasado á los aliados, es natural de Suiza, sirvió con el general Moreau, y se le reputa por uno de los mejores ingenieros del ejército frances. El general Moreau se halla actualmente en el cuartel general ruso, y creemos que tomará un mando.

Del 4.

Ayer ha llegado aqui desde Flesinga la noticia de haber sido derrotado Bonaparte con pérdida de 10⁰⁰⁰ hombres; unos barcos de pescadores la comunicaron á un brique, sin señalar todavía la fecha ni lugar, añadiendo que habia gran desercion en el ejército frances. Es cierto que hasta ahora la noticia tiene poco fundamento; pero en el interin sabemos que en la costa de Francia no ha habido señal alguna de alegría, lo que al menos prueba que Bonaparte no ha alcanzado ninguna victoria. Los papeles de Paris alcanzan hasta 31 de agosto, y sus extractos, insertados ya, no dan una idea clara de las primeras operaciones de la campaña. Si los franceses hubiesen obtenido alguna ventaja ó victoria al abrirse la campaña, ¿seria posible que hasta aquella época no circulase en Paris otro documento que la carta del conde de Darú, que tanto compadece las ocupaciones de Bonaparte, y se toma, por esta razon, la libertad de escribir en su nombre, quando sabemos que Bonaparte, donde quiera que estuviese, no dexaria de anunciar victorias, si las hubiera obtenido? El estilo y rezelos de Darú son tales que á todo el mundo persuaden de que su amo no ha obtenido ventajas de importancia; por el contrario, da á entender que ha retrocedido mucho del punto que ocupaba al tiempo de romperse el armisticio. ¿Qué es esto? Si es efectiva la victoria, ¿por qué no acompaña su relacion, como hacia antiguamente, con

todas las pomposas circunstancias de *déspachos telegráficos*, salvas de artillería en París y en las costas, y boletines en los teatros? En vez de todo esto aparece una miserable relacion, que nada dice de positivo!

El Rei de Prusia expidió un nuevo decreto mandando levantar en masa todo el pueblo.

En Inglaterra estaban próximos á partir algunos cuerpos destinados á reforzar el ejército de la península.

Por una órden del gobernador de Hamburgo no pueden reunirse ni pararse en aquella ciudad mas de quatro personas; en caso de ser mugeres, y resistirse á la fuerza armada, serán aprehendidas, azotadas y conducidas á la cárcel.

ESPAÑA.

Arganda del Rei 21 de setiembre.

Varios vecinos de esta villa asi eclesiásticos como seculares acaban de dar un testimonio de su acendrado patriotismo, poniendo á disposición del general en gefe del quarto ejército, por medio del señor conde de Belveder, la cantidad de 4237 rs. y 26 mrs. de vn., tres fanegas de trigo y seis arrobas de aguardiente, con el saludable objeto de invertirlo en alivio y curacion de los valientes de aquel ejército, que con tanta gloria derramaron su sangre en la memorable jornada del 31 de agosto próximo.

Madrid 22 de setiembre.

Hemos recibido una papeleta por la parte de Valencia, en la que se habla de una accion en Cataluña entre las tropas de Suchet y la vanguardia inglesa del coronel Adams. Las cartas de Reus, que hablan tambien de esta batalla, no confrontan en todo con dicha papeleta; y siendo probable que no tardaremos en recibir noticias positivas del quartel general del primer ejército, suspendemos detallar por ahora dicha accion, contentándonos con decir que el ejército combinado de Cataluña emula las glorias de las tropas aliadas del norte de España.

El dia 13 del corriente entró en Tudela la primera division del tercer ejército, compuesta de 40000 infantes: el 14 llegó la segunda division, y el 15 la tercera. Los habitantes de aquella ciudad han admirado la disciplina y uniformidad de estas tropas. La primera y segunda division salieron el dia 15 para Corella y Cintruenigo. Se cree que este ejército permanecerá en las inmediaciones de Tudela hasta que su general el Excmo. Sr. duque del Parque reciba órdenes de lord Wellington.

El dia 12 de este mes desembarcaron en Bilbao 3500 arrobas de aceite, 2700 de xábon, 5000 de arroz, y considerable porcion de bacalao y otros viveres. Esta noticia, que con otras hemos recibido de Tudela de Navarra, confirma lo que anuncian las últimas cartas de la Mala, respecto á que reina ya la abundancia en nuestros ejércitos por las activas providencias del gobierno.

La guarnición de Pamplona va experimentando cada dia mas los rigores del hambre; la racion del soldado estaba reducida el dia 12 del corriente á ocho onzas de pan, dos y media de caballo y una de arroz, sin sal ni aceite. — La salida de la plaza, de que hablamos en la gazeta del dia 18, fue en 9 del corriente; el ataque del enemigo empezó por la vega de Burlada, Casa-blanca y Casa-colorada á las 10 de la mañana: la accion se interesó mucho mas á las 12 de la misma por la parte del fuerte del Príncipe y calzada de Zaragoza. — Los regimientos de Guardias Españolas y Sevilla se batiéron con entusiasmo por el lado de Burlada; y habiendo sido reforzados por el regimiento del General, Guardias Walonas, Suizos y otras tropas, manifestaron todos igual valor por la calzada de Zaragoza. Las compañías de cazadores de los regimientos de Castilla y Murcia arrollaron al enemigo y recuperaron el fuerte del Príncipe, de que este se habia apoderado. — Parece que su objeto principal era quemar la Casa-blanca, de la que tambien se posesionaron; pero fuéron arrojados de ella por los Guardias Españolas, cuya bizarría impuso á los franceses. La herida que recibió el general España no le impidió dar las convenientes disposiciones, y se mantuvo en el campo mas de una hora despues de ser herido. — Se cree no solo que Pamplona será nuestro en todo este mes, sino que al fin se verificará por capitulacion. Esta opinion estriba en los indicios de que la guarnicion queria escaparse volando la ciudadela; y como el general España ha tomado la precaucion de inutilizar todos los pasos, no es de esperar que persuadido el enemigo de la imposibilidad de salvarse, empeore su suerte con una vana resistencia.

Entre las diferentes cartas que se han recibido de Cádiz, con fecha de 14 del corriente, tenemos á la vista una que dice lo siguiente:

„..... Hoy han concluido las Cortes extraordinarias, y el señor presidente ha pronunciado un discurso que ha tardado 35 minutos, interrumpido muchas veces con generales aclamaciones, y con muchas lágrimas de ternura y regocijo. A la salida del Congreso esperaban al señor presidente, que es cura, los gefes de los voluntarios de esta plaza con las músicas de dichos cuerpos; y con este acompañamiento y un inmenso pueblo de toda clase le llevaron á la plaza de la Constitucion (de S. Antonio), y ante la lápida de la Constitucion tiraban todos los sombreros á lo alto, diciendo: vivan las Cortes, viva la Constitucion, viva la Nacion, vivan los curas amantes del bien general; y sin poder contener el llanto de ternura el buen sacerdote, como la mayor parte del concurso, lo llevaron por la calle Ancha hasta su casa (plaza de los Descalzos). En el camino encontraron al señor Villanueva, y con las mismas demostraciones de gratitud le incorporaron con el presidente, repitiendo los vivas, particularizando á los que se han señalado mas decididos por el bien del pueblo: al pasar por el puesto de papeles públicos (del Sol) advirtieron que estaba leyendo el Redactor general el señor Garcia Herreros, y entre los vivas, incorporado al presidente y otros, que al paso habian encontrado, los llevaron á todos como en triunfo hasta la casa del presidente. Las aclamaciones desde los balcones y los vivas tan generales ofrecian el espectáculo mas tierno. ¡Digno tributo á los hombres!

dé bien que con tanto interés han trabajado y arrojado tantos obstáculos por el bien general, y eterno horror á tantas almas negras, que baxo el velo de piedad han trabajado (en vano) por eternizar los males que nos han conducido al último precipicio! Los triunfos soberbios de los romanos son nada en comparacion de la dulce satisfaccion que han tenido hoy los buenos diputados; pues sin ponderacion se ha llorado mas hoy en Cádiz, que por quantos bienes y males ha conocido en años. Al llegar á la casa del presidente, uno de los comandantes pidió atencion, y le dixo: „ Señor, á nombre de 24 millones de habitantes da á V. S. y á los demas diputados las gracias el pueblo de Cádiz por haberles labrado la felicidad.” Siguiéron las aclamaciones &c.”

Esta misma carta refiere que el dia 12 del corriente se pensó en el puerto de Santa María pedir licencia al gobierno para algunas corridas de toros; y al tratarse en el ayuntamiento de la inversion de su producto, unos opinaron destinarlo á la reedificacion de conventos, y otros á la construccion de un muelle de piedra hácia el castillo de Santa Catalina para precaver los peligros de la barra. Prevaleció esta última opinion; y quando se esperaba poder realizar esta medida de utilidad general, se vió arder la plaza de toros en el dia 13 por todas partes con tal fuerza que en un momento quedó reducida á cenizas.

Continúa la sesion extraordinaria del dia 9 sobre el crédito público.

Continuó la discusion del dictámen de la comision especial de Hacienda acerca de la consolidacion del crédito público. — La comision en vista de las reflexiones que se hicieron en la discusion anterior presentó en lugar del quarto arbitrio que ayer quedó pendiente los siguientes: primero: todos los arbitrios establecidos en ultramar para la consolidacion mientras subsistan. — Aprobado. — Segundo. Anualidades de la península é islas adyacentes. — Aprobado. — Tercero. Vacantes de toda la monarquía, deducidas cargas. — Aprobado. — Quarto. Diez por 100 sobre los propios y arbitrios existentes ó que en adelante existieren. — Aprobado. — Quinto. Mitad del sobrante de propios y arbitrios. — No se aprobó.

La misma comision presentó la siguiente adicion al arbitrio primero aprobado en la sesion anterior: para cuyo efecto se dará á la junta del crédito público la administracion de estas rentas, acciones, fincas y derechos. — Aprobado.

En seguida se aprobó lo siguiente del dictámen. Los bienes (nacionales) se administrarán y venderán por la junta nacional. — Aprobado. — La venta se hará en pública subasta por las dos terceras partes de su valor, admitiéndose únicamente y con exclusion de dinero, créditos de deuda sin intereses, tanto anterior como posterior al 18 de marzo de 1808; y por la tercera parte restante se impondrá un censo á razon de 3 por 100 redimible en metálico. — Aprobado.

Para el pago de los intereses se consignan por ahora los productos de los arbitrios expresados, los del censo sobre la tercera parte del valor de las

fincas, y los de estas hasta que se vendan. — Aprobado. — Del sobrante de dichos arbitrios y del cánon y del producto de las fincas hasta su enagenacion se formará un fondo de amortizacion para extinguir exclusivamente la deuda sin interes posterior al 18 de marzo de 1808. — Aprobado. — Un sorteo por lotes decidirá los créditos que cada año deban pagarse y extinguirse con el fondo de amortizacion. — Aprobado.

Tanto los documentos de estos créditos como los que se recojan procedentes de las ventas de fincas se quemarán públicamente todos los años. — Aprobado. — En quanto á los bienes nacionales cuya hipoteca se necesita para asegurar el pago de los capitales de la deuda del estado ópina la comision que convendrá sean los siguientes: 1.º bienes confiscados y confiscables á traidores, antes de 19 de marzo de 1812, dia de la publicacion de la Constitucion: 2.º bienes de temporalidades de los ex-jesuitas. — Aprobado.

Se suspendió para dar cuenta de un oficio de la junta del crédito público que remitió la Regencia; aquella manifiesta las dificultades que se oponen á que se verifique la quema de los 6401 vales, decretada por las Cortes para el 14 del corriente; pues debe preceder la circulacion por las provincias de las listas impresas de ellos; y la Regencia dice que habia prevenido á la junta explicase quales eran las dificultades. — Se suscitó un largo debate sobre este incidente, y quedó pendiente para mañana.

Sesion extraordinaria del dia 10.

Continuó la discusion de la segunda parte del dictámen de la comision especial de Hacienda, relativa á la consolidacion del crédito público y los arbitrios para la extincion de la deuda pública. Leida el acta, se dió cuenta de una exposicion de D. Tadeo Sanchez Escandon, en que ofrecia á las Cortes por donativo, y á nombre de D. Agustin Ramon Valdes, la cantidad de 34907 pesos en vales para que se quemen con los 6401 vales, que han mandado las Cortes se quemen el dia 14. — El Sr. Gonzalez pidió que se insertase la exposicion en el diario de Cortes, y que al sugeto que ha hecho este donativo se le diese una medalla de plata de las que se han de repartir á los señores diputados; y que él ofrecia la que le tocase al apoderado que ha presentado los vales.

A propuesta del Sr. Mexía se pasó todo á la comision especial de Hacienda, la qual propondrá lo que se deba hacer. — Arbitrio 3.º Los bienes de la órden de S. Juan, que puede considerarse como extinguida de hecho, aun antes de nuestra revolucion. — Aprobado. — 4.º Los predios rústicos y urbanos de las quatro órdenes militares. — Aprobado. — 5.º Los bienes que pertenecian á los conventos arruinados, y que queden suprimidos por la reforma que se haga de los regulares en uso del breve de S. S. de 10 de setiembre de 1802, entendiéndose este y los tres anteriores artículos sin perjuicio de las cargas y gravámenes á que dichos bienes esten afectos, y quedando á cargo de la nacion el cumplir del modo mas análogo y compatible con el bien general las intenciones de los particulares que hayan donado algunos de dichos bienes. — Aprobado. — Sr. obispo de Ibiza: con arreglo á los sagrados cánones y á las leyes del reino. — Aprobada la idea, pase á la comision. — 6.º Las alhajas ó fincas llamadas de la corona, y los sitios

reales, separando, con arreglo á la Constitución, los palacios y demás que se destinen para el servicio y recreo del Rei y su real familia. — Aprobado. — 7.º La mitad de baldíos y realengos, con arreglo al decreto de 4 de enero de este año. — Aprobado.

Sesion extraordinaria del dia 12.

La comision especial de Hacienda presentó su dictámen acerca de la propuesta hecha por la junta nacional del crédito público relativa á la renovacion de los vales. Despues de una larga enumeracion de los trámites y alteraciones que han sufrido los vales desde el principio de la revolucion: en los que fundaba la comision su dictámen reducido á las siguientes proposiciones: primera, renuévense los vales presentados á la renovacion en 1808 que no hayan sufrido alteracion alguna de parte del gobierno intruso: segunda, los vales renovados en 1809, pero que estaban presentados en 1.º de diciembre de 1808: tercera, que informe la Regencia, oyendo al consejo de Estado, sobre lo que se deberá hacer con los vales presentados al gobierno intruso: quarta, que igualmente pase todo el expediente á la Regencia para que lo tenga presente al dar su dictámen: quinta, los vales confiscados ó confiscables antes de la publicacion de la Constitucion, á los traidores á la patria, se aplicarán á favor de la nacion.

El dictámen contenia varias otras proposiciones, de que daremos noticia conforme se vayan aprobando.

ARTICULO DE OFICIO.

Continúa la instruccion para el gobierno económico-político de las provincias.

ART. XIV. Como presidente de la diputacion provincial cuidará el gefe político de la provincia de que se guarde el mayor orden en el modo de tratarse los negocios: que esta desempeñe sus obligaciones y encargos; y que se reúna en las épocas que ya estan indicadas, ó en que lo exijan los negocios, ó bien la necesidad de tratar de alguno particular que ocurra en la provincia, ó se encargue por el gobierno, siempre que sea de la naturaleza de aquellos en que el consejo y la intervencion de la diputacion sean requeridos por las leyes ó reglamentos, ó por la conveniencia pública, á juicio del mismo gefe.

ART. XV. A fin de asegurar convenientemente la responsabilidad por las providencias que se tomen en la provincia, y de dar á la execucion de las medidas gubernativas toda la uniformidad y energia que son tan necesarias, se observará en los negocios que se traten por la diputacion, que quando versen en la intervencion y aprobacion de cuentas y el repartimiento de contribuciones, se extienda acordado por la diputacion aquello en que conviniere la mayor parte de los vocales; y en estos casos la responsabilidad recaerá sobre la diputacion; pero quando sean de aquellos en que estuviere encargado á las diputaciones por la Constitucion ó las leyes solo el cuidar, velar ó promover ó fomentar las cosas pertenecientes al bien público, la

autoridad para las resoluciones y la responsabilidad será toda del gefe político, oyendo en los casos señalados y graves el consejo de la diputacion, y valiéndose de sus luces, sin perjuicio de las prontas providencias gubernativas que pueda exigir la urgencia de las ocurrencias.

ART. XVI. El gefe político será el único conducto de comunicacion entre los ayuntamientos y la diputacion provincial, como asimismo entre esta y el gobierno, al que remitirá para la determinacion competente los proyectos, propuestas, informes y planes que aquella formare sobre los objetos encargados á su vigilancia, quedando responsable de qualquiera omision ó dilacion que hiciere con el fin de que no lleguen al gobierno.

ART. XVII. Solo el gefe político circulará por toda la provincia todas las leyes y decretos que se expidieren por el gobierno, haciendo se publiquen en la capital de la provincia, y se entere de ellas la diputacion provincial, y cuidando de remitir las leyes y decretos á los gefes políticos subalternos, si los hubiere, para que los hagan circular en su territorio, ó á los alcaldes primeros de las cabezas de partido para el mismo efecto. Siendo de la responsabilidad del gefe político la circulacion de las leyes y decretos, exigirá recibos de aquellas autoridades á quienes los comunicare. (*Se continuará.*)

El día 27 de octubre empezará la feria de la villa de Valdemoro, suspendida en los años anteriores por la ocupacion del enemigo, y durará hasta el 15 de noviembre.

Observaciones justificadas y decisivas sobre que la fiebre amarilla pierde dentro de una choza toda su fuerza contagiante, y sobre que se precave tambien y se cura de un modo hasta ahora infalible con la quina tomada por un método absolutamente nuevo y distinto del que se ha usado comunmente: por D. Tadeo Lafuente, médico consultor en gefe de los reales exercitos, comisionado repetidas veces en calidad de inspector de la salud pública del distrito del campo de Gibraltar &c. Un tomo en 8.º marquilla, en pasta á 14 rs. y en rústica á 10. Se hallará en el despacho de la imprenta nacional.

Reflexiones acerca de la epidemia que reinó en Cádiz en 1800, y medios de atajar los estragos de una peste. Se hallará en el despacho de la imprenta nacional á 4 rs. en rústica.

El Quadro. En este papel se descubre y pinta sucintamente con los mas vivos colores el árbol genealógico de la imperial y real familia de Bonaparte, con una estampa fina y su explicacion: un tomito en 8.º Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, fonda del Angel, á 5 rs. en rústica.

Cancion patriótica para forte-piano, titulada la Derrota de Soult, puesta en música. Se hallará á 8 rs. en el puesto de libros de Martin Santos, calle de la Concepcion Gerónima, esquina á la de Toledo.